
春节将至，春运迎来客流高峰。2月6
日，记者在铁路宁波站南广场看到，返乡
的人流从四面八方涌到这里，踏上漫漫回
家路。沉甸甸的背包里，装着游子在外打
拼的喜怒哀乐，也装满了对亲人的浓浓思
念。 记者 胡龙召 摄

漫漫春运路
切切归家心
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施彦一年主刀各类复杂白内障超
乳、黄斑部疾病玻璃体切除等眼科高难
度手术1200余台。熟能生巧，做这些
手术是不是已经成了“肌肉记忆”，没什
么难度了呢？施彦说并非如此，临床会
碰到各种各样的复杂疾病。这要求医
生始终保持学习状态，具备扎实的技
术，更要有担当和仁心。

45岁的冯先生从出生起就没见到
过清晰的世界长什么样。新生儿的眼
轴一般为16.5毫米，成人眼轴为24毫
米，冯先生的眼轴只有16毫米。先天
性真小眼球症导致眼部发育不良、结构
萎缩，长期戴着1000多度的远视眼镜，
视力仍不到0.02。近年来由于白内障

加重，视力再度下滑，右眼在外地手术
失败几乎失明，左眼的视力也很微弱。
他迫切希望通过手术尽可能拯救左眼
视力，可辗转多家医院，都被拒绝了。
施彦理解同行的做法，由于手术难度太
大，在业界，这被称为“谁碰谁倒霉”的
手术。

冲着冯先生的信任，施彦还是决定
为其行白内障超声乳化和人工晶体植
入手术。手术难度不言而喻：眼轴太
小，操作空间被严重压缩；本应居中的
晶状体脱位，需要扶正并缝合；一般患
者只需要放入一片人工晶体，这次却需
要在极逼仄的空间放两片……眼球内
血管密布，加上冯先生眼球结构畸形，

任何微小的闪失都会导致眼球大出血，
眼睛会直接废掉。手术中，施彦再三提
醒自己每一步操作都不能有任何失误，
针线灵巧地在密布的血管间游走。得
益于多年积累的手术功底和技巧，这台
手术创下了“零出血”的奇迹。下手术
台后，施彦的衣服被汗水浸透了。冯先
生左眼的视力恢复到了裸眼0.1，达到
了“巅峰状态”。

“对医生来说，这样的手术不做就
没有问题。可对患者来说，如果没人给
他做手术，不久就会失明。”施彦坦言，
自己也有过犹豫，可最后还是遵从学医
的初心，尽可能用自己的专业知识为患
者送去光明。

施彦：在针尖上起舞，为眼病患者驱散黑暗菁英 ⑧

“施医生，我没想到这辈子
能看得这么清楚。”“受了这么
重的外伤，以为肯定要瞎了，你
竟然帮我保住了视力！”……对
宁波大学附属第一医院眼科施
彦副主任医师来说，每一台眼科
手术都犹如“在针尖上起舞”，
必须精益求精。15年来，施彦为
无数眼病患者祛除病痛，驱散黑
暗。他说，眼科医生除了要有全
面且扎实的专业知识，精益求精
的诊疗技术外，更要有足够的耐
心和担当。

“眼科的手术性质比较特别，患者
术后能很快感受到效果。拆下纱布后，
患者发现自己能看见了，眼神会特别明
亮，整个人神采飞扬。”施彦记得，眼球
被剪刀刺伤的8岁小男孩手术后发现
自己没有瞎，甜甜地笑了；75岁的老人
摘下纱布后，激动地哭了……去年的患
者徐大姐让施彦尤其难忘。

徐大姐家境贫困，从小聋哑，右眼
失明，左眼因严重白内障而视物困难。
手术不难，平均只要5分钟-10分钟。
难的是，术中需要徐大姐配合。以徐大

姐的情况无法用语言沟通，施彦先跟其
家属学了简单的手语，发现徐大姐看不
清，反而容易出错。于是，他下班后来
到徐大姐的病床前，和她约定了“密
码”：拉左边的手，表示眼珠往左转；摸
摸额头，表示眼睛要看灯……用了两个
多小时，徐大姐消除了对手术的恐慌情
绪，也能很好配合。

手术后，徐大姐左眼视力恢复了，
激动不已。令她惊喜的是，施彦帮她申
请了慈善基金，免去了全部手术费。出
院时，徐大姐一次次抓住施彦的手，放

下，又再次抓住，不舍得离开。
目前，施彦主要从事各类复杂白内

障、玻璃体视网膜疾病的诊断及手术治
疗，其中糖尿病视网膜病变的手术治疗
最为棘手。

施彦介绍，糖尿病视网膜病变属于
一种严重的不可逆致盲，患病基数非常
大。这几年的临床工作外，他致力于早
期糖尿病视网膜病变的专题研究，希望
通过科研来反哺临床，让更多糖尿病视
网膜病变早期患者避免失明。

记者 王颖 通讯员 庞赟

几分钟的手术竟用两小时“商量密码”聋哑大姐一次次握住他的手2

1遵从学医的初心 他上台做“谁碰谁倒霉”的手术

施彦（中）为患者诊治。

这家甬企包“专列”
送员工回家过年

2月4日上午11点，杭州火车站，
来自宁波华夏英才人力资源有限公司
（以下简称“华夏英才”）的300多名员
工早早地赶到了候车室，他们人人系
着红围巾，喜气洋洋。下午1点 43
分，他们乘坐的K48列车缓缓驶出车
站，42小时后将到达齐齐哈尔。

“车票是老板给买的，去年也是老
板买的，下车后会有专车把我们送到
家。”员工小李说。

华夏英才董事长王凤告诉记者，
每年她都会包专列送员工回老家过
年，这是该公司已经坚持了10多年的
传统。

今年，该公司不但给回家过年的
员工买了车票，还准备了一个旅途中
的礼包，里面装满了零食与水果。

“祝大家一路平安，新年快乐，过
完年后早些回来上班，代向你们的家
人问好！”王凤把大家一一送上列车并
叮嘱道。

王凤是80后，17年前大学毕业
跟老乡来到浙江工作，她发现浙江的
就业机会多，而她老家东北的劳动力
比较富裕，就这样，为两地“牵线搭桥”
的华夏英才诞生。

“前几年还包过6架飞机回家，去
年哈尔滨火车站那边联系我，我们商
量了一下，最后预订了3节车厢，让出
来打工的老乡回家，这次共有300多
人。”王凤说，“让员工走得开心回得安
心，只有这样，企业才能走得更远！”

记者 边城雨


